i before e except after c


هذا الدرس يختص بقواعد الكلمات التي يكون فيها حرف i وحرف e بشكل متتالي في الكلمة ( أي أن حرف i وحرف e وراء بعض في نفس الكلمة ).. معرفتك لهذه القاعدة يُمَكّنك – بإذن الله – من تحديد أيهما يسبق الآخر .

فنقول وبالله التوفيق : 


 (1) اكتب دائماً حرف الـ i قبل حرف الـ e
 Achieve يحرز – يحقق – ينجز 
 Believe يُصدّق – يؤمن 
 Bier نعش 
 Briefمُلخّص
 Grief أسى - حزن
 Grieveيحزن- يأسى
 Friendصديق
 Thiefلص
 Chiefرئيس
 Fiendشيطان - شرير
 Patienceصبر - جَلَد
 Pierceيخرق - يطعن
priest  قس – كاهن ذو رتبة عليا
 (2)إلا إذا كان هذان الحرفان مسبوقان بالحرف c فإننا نكتب حرف الـ e قبل حرف الــ i كما في الأمثلة التالية :
 Ceiling سقف
 Conceive تخيّل - تصوّر
 Deceive يخدع
 Perceive يلاحظ - يدرك
 Receipt وصل استلام
 Receive يستقبل - يستلم
 Deceit الخداع - الغش
 Conceit غرور

 (3) نكتب أيضاً حرف الـ e قبل حرف الـ i إذا كانت الكلمة لها النغمة الصوتية ذاتها الموجودة في كلمة hay

ولتقريب المعنى :

فإن النغمة الصوتية – نغمة الياء- في كلمة hay تجده في قولك باللهجة العامية الدارجة: (هيك)
وليست النغمة المقصودة في قولك) : هاي(

أما وأننا قد عرفنا النغمة الصوتية المقصودة ؛ فإليكم الأمثلة :
 Neighbor الجار
 Freight شحن -حمولة
 Beige اللون البيجي
 Sleigh مركبة الجليد
 Weight وزن
 Vein وريد - عرق
Weigh  يفوق في الوزن - وزن

 (4) نكتب أيضاً حرف الـ e قبل حرف الـ i استثنائياً في بعض الكلمات مثل :
 Either أيضا - إما
 Neither لا هذا  ولا ذاك
 Feint خدعة
Foreign  غريب(أي ليس من أصل أو جنس الشيء فهو غريب عنه) 
Forfeit  يخسر - فقدان
Height  قمة - ارتفاع
Leisure  فراغ – وقت الفراغ
Weird  غير اعتيادي - مستغرَب
 Seize يفهم فهما تاما - يستولي


الخلاصة :

إذا أردت كتابة كلمة يتتابع فيها حرف الـ i والـ e وأشكل عليك معرفة أيهما يسبق الآخر ، فاكتب حرف الـ i قبل حرف الـ e إلا في الحالات رقم 2 و3 و4

 إن أصبت فمن الله وإن أخطأت فمن نفسي والشيطان ..
